



**MINISTÈRE
DE LA CULTURE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Discours de Madame Rachida Dati,
ministre de la Culture

Signature d'une lettre d'intention avec le Conseil départemental de l'Aveyron

Palais épiscopal de Rodez

Mardi 29 juillet 2025

Seul le prononcé fait foi

Madame la Ministre, chère Nicole Belloubet,

Madame la Préfète, chère Claire Chauffour-Rouillard,

Monsieur le président du Conseil départemental de l'Aveyron,
cher Arnaud VIALA,

Monsieur le maire de Rodez et président de Rodez
agglomération, cher Christian TEYSSÉDRE,

Mesdames et Messieurs les élus,

Monsieur le directeur régional des affaires culturelles, cher
Michel ROUSSEL,

Mesdames et Messieurs,

Au moment où cette journée de déplacement s'achève, je ne
peux que le constater : le territoire de l'Aveyron bénéficie d'un
patrimoine architectural, paysager mais aussi immatériel
particulièrement remarquable.

Il est le berceau de 2 sites UNESCO – Causses et Cévennes et les
chemins de Saint-Jacques de Compostelle – et ne compte pas moins
de 500 monuments historiques protégés.

Le palais épiscopal en fait bien sûr partie : cet ensemble
exceptionnel, qui incarne plus de mille ans d'histoire spirituelle et
artistique en territoire aveyronnais, a façonné la ville de Rodez depuis
le Moyen Âge.

À ce patrimoine s'ajoute un tissu culturel très dynamique dont témoignent le musée Soulages, chère Nicole BELLOUBET, mais aussi des manifestations majeures comme le festival de cirque de la Grande Confluence, le festival des Musiques sacrées à l'abbaye de Sylvanès ou encore « F'Estivada », à Rodez qui aux Haras a rassemblé plus de 30 000 personnes le week end dernier.

J'ai l'habitude de dire que, dans notre pays, il n'y a pas de désert culturel – l'Aveyron en est le symbole. Et c'est bien parce qu'il n'y a pas de désert culturel, c'est bien parce que la culture est présente partout, que je suis attachée à ce qu'elle le soit pour tous.

Cela repose sur un modèle unique qui se fonde sur le travail main dans la main de l'État et des collectivités territoriales.

Chacune d'entre elles a un rôle à jouer, et évidemment, nos Départements sont des acteurs majeurs. C'est pour cette raison que je me réjouis de concrétiser notre ambition commune : celle de faire de la culture un levier d'attractivité et de cohésion dans tous les territoires.

L'engagement que nous prenons aujourd'hui constitue une nouvelle étape pour cette ambition au service d'une vie culturelle locale forte.

Je vous le redis : la culture est un choix, un choix politique. Faire le choix de la culture, c'est faire le choix de la cohésion, le choix de l'émancipation, le choix de l'élévation.

Car la culture a ce pouvoir unique de fédérer et de rassembler, dans un moment où notre besoin de cohésion n'a jamais été aussi fort.

C'est ce choix qu'a fait le Président de la République. Depuis 2017, le budget de la culture a augmenté de 1,4 milliards d'euros.

Pas un euro n'a manqué sur les territoires cette année pour la création, avec un budget en hausse de 2,5 millions d'euros en loi de finances initiale en 2025. Le budget en faveur du patrimoine a lui aussi augmenté, soutenu par un amendement gouvernemental de plus de 250 millions d'euros.

L'engagement des collectivités est essentiel. J'ai d'ailleurs signé il y a quelques jours, un engagement en faveur de la culture avec le Président du Conseil régional de Bretagne, après avoir signé un même engagement avec les Présidents des régions Hauts-de-France et Provence-Alpes-Côte d'Azur.

L'engagement des départements est tout aussi important, tout particulièrement au regard de leur action dans le champ des solidarités sociales et territoriales.

Cet engagement nous l'avons aussi concrétisé il y a quelques mois au ministère avec la signature d'une convention en faveur de la culture avec François Sauvadet, Président des Départements de France.

La lettre d'intention que nous allons signer ensemble aujourd'hui, cher Arnaud VIALA, en est le prolongement.

Ce n'est pas un hasard si cette signature intervient ici au sein du palais épiscopal, projet que vous portez ardemment, Monsieur le Président. Vous avez voulu que ce projet de réhabilitation patrimoniale soit aussi la vitrine de votre département, de ses savoir-faire, de ses traditions mais aussi de sa modernité.

Et je vous le confirme aujourd'hui, cher Arnaud VIALA : le ministère de la Culture vous accompagnera financièrement, techniquement et scientifiquement tout au long de cette aventure, tout comme il l'a fait, au travers de la DRAC, depuis le début de cette aventure.

Le palais épiscopal constitue avec la cathédrale un pôle historique majeur dans la ville. Les travaux de la cathédrale se poursuivent, portés par l'Etat, avec une constance jamais démentie. On voit d'ailleurs des fenêtres la restauration du clocher en cours. 2026 marquera le 500e anniversaire de sa reconstruction et nous le célébrerons ensemble, au travers d'événements co-organisés par la DRAC et la Ville. Je en doute pas que le Département y trouvera toute sa place.

Aujourd'hui, me réjouis que de nouveaux liens se nouent à la faveur du déploiement du Plan Culture et Ruralité. La consultation lancée l'an dernier l'a démontré : nos concitoyens sont très attachés à la richesse culturelle locale. Cette richesse, ce sont les réseaux de bibliothèques, les salles de cinéma, les structures culturelles, le patrimoine de proximité.

Ces lieux et ces dispositifs culturels constituent pour beaucoup la première porte d'entrée vers la culture, en particulier dans l'Aveyron, où près de 85 % des communes comptent moins de 1 000 habitants.

Pourtant, cette vie culturelle locale passe encore trop souvent en dessous des radars des pouvoirs publics alors même qu'elle a besoin d'être accompagnée et reconnue. Le Plan culture et ruralité est une réponse à ce besoin.

Notre engagement commun ce jour, Monsieur le Président, cher Arnaud VIALA, est aussi un moment privilégié pour ouvrir le dialogue autour d'actions communes.

Plusieurs partenariats sont en projet pour renouveler la coopération entre l'État et le département de l'Aveyron. Je pense par exemple aux efforts que nous devons poursuivre autour de la lecture. Je me suis engagée à ce que nous puissions signer avec tous les départements un contrat départemental de lecture d'ici la fin de l'année 2026. C'est là une mesure forte à laquelle je suis particulièrement attachée.

Mesdames et Messieurs, je veux le redire devant vous : vous me trouverez toujours à vos côtés pour faire confiance aux territoires et renforcer le dialogue avec vous, élus locaux, mais aussi pour adapter les solutions aux réalités et aux spécificités de chaque département.

A nouveau, je me réjouis de la signature de cette lettre d'intention qui renforce encore notre volonté commune d'offrir à tous, notamment aux plus jeunes et à ceux qui en sont le plus éloignés, une offre culturelle de qualité, cohérente et équitablement répartie sur le territoire.

Cette signature est une étape formidable mais ce n'est qu'une étape : il nous reste encore tant à faire pour la culture dans nos territoires. Vous pouvez compter sur moi !

Je vous remercie.